

leur intenteront en outre un procès pour des droits de rouage et de forage, mais des arrangements à l'amiable et l'autorité du pape mirent fin à ces deux affaires où les Templiers obtinrent gain de cause.

Les archives de la ville fournissent ensuite une description de Léré, qui a dessiné les bâtiments du Temple avant leur disparition totale en 1822. Ces bâtiments étaient situés rue Solferino, au coin de la rue Vivienel, et paraissaient dater en partie du xvi^e siècle. Ils avaient été déjà fortement diminués en 1733 par la construction du pont et le changement d'alignement de la rue du Pont-Neuf.

Les Templiers possédaient encore aux environs de Compiègne, et notamment à Clairoix et à Choisy-au-Bac, des maisons, terres et bois pour lesquels on possède encore des baux nous fournissant les noms de quelques commandeurs du Temple.

M. Desmarest termine sa lecture par une énumération de quelques commandeurs de St-Jean-de-Jérusalem dont il a pu retrouver la liste grâce au manuscrit de Dom Gillison.

**

M. le Président annonce que le Conseil de la Société a envisagé l'organisation d'une conférence littéraire et artistique qui pourrait avoir lieu dans les premiers jours du mois de février. Un avis sera publié ultérieurement.

Projet de Restauration de Saint-Corneille

A propos de ces projets de restauration, qui complèteraient si heureusement l'embellissement de la ville de Compiègne tout en lui restituant ce qui est une partie capitale de son vieux patrimoine, M. le Président se fait l'écho de notre impatience à tous au sujet de la belle notice de notre collègue, M^e Caplain, sur St-Corneille, dont le Conseil municipal a décidé l'impression.

Tous les amis de St-Corneille ne peuvent que souhaiter que tant de sacrifices de temps et d'efforts en vue d'une propagande également avertie et dévouée soient enfin récompensés par une réussite aussi complète et prochaine que possible.

Aussi la Société historique de Compiègne se fait-elle un devoir d'assurer M. Fournier Sarlovèze que tous les concours qu'il lui plaira de trouver chez nous, en faveur de la restauration du plus vénérable des monuments de la ville, lui sont entièrement acquis.

À cette occasion, nous le remercions tout particulièrement des encouragements qu'il a su donner aux excellents travaux de reconstitution architecturale de notre collègue M. Desmarest, sur Saint-Corneille.



Présentation de nouveaux Membres

M^{me} Mourichon, 29, rue Hippolyte-Bottier, à Compiègne, présentée par MM. Ladan-Bockairy et Mourichon.

M. Bouchain Lucien, instituteur-adjoint à l'école Saint-Germain, rue de Paris, à Compiègne, présenté par MM. Michel et Hémerly.



Ordre du jour de la prochaine réunion, qui aura lieu le jeudi 24 janvier, à 14 h., à l'Hôtel de Ville de Compiègne :

Assemblée Générale

Rapport du Secrétaire sur les travaux et le fonctionnement de la Société ;
Rapport financier par le Trésorier ;
Élection d'un membre au Conseil d'administration en remplacement de M. Lejeune ;
Questions diverses.
